



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **Cámaras de comercio de Argentina, Bolivia, Chile y Perú sellarán alianza contra el comercio ilícito en la región**

Las cámaras de comercio de Argentina, Bolivia, Chile y Perú sellarán una nueva alianza en contra del comercio ilícito en la región, en un encuentro denominado "Generando alianzas contra el comercio ilícito", que se realizará el miércoles 10 y jueves 11 de enero en Santiago, Chile.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/dinero/camaras-de-comercio-de-argentina-bolivia-chile-y-peru-sellaran-alianza-contral-comercio-ilicito-en\\_352899](https://eldeber.com.bo/dinero/camaras-de-comercio-de-argentina-bolivia-chile-y-peru-sellaran-alianza-contral-comercio-ilicito-en_352899)

### **Industriales participarán en encuentro regional para abordar la lucha contra el comercio ilícito**

La Cámara Nacional de Industrias (CNI) participará en la segunda versión del encuentro de Cámaras de Industria y Comercio Sudamericanas: Generando alianzas frente al comercio ilícito, que se realizará el 10 y 11 de enero en Chile.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2024/01/09/industriales-participaran-en-encuentro-regional-para-abordar-la-lucha-contral-comercio-ilicito/>

## Ante escasez de dólar en bancos, gremiales y microempresarios optan por el mercado negro

La escasez de divisas aún se siente en el país, los dirigentes del sector gremial, de la micro y pequeña empresa aseguraron que las entidades financieras no cuentan con la moneda norteamericana y deben acudir al mercado negro, donde se cotiza hasta en Bs 7.90, que afecta a sus ganancias y en el precio final del producto.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240109/escasez-dolar-bancos-gremiales-microempresarios-optan-mercado-negro>

## Uso de yuanes para transacciones comerciales: Anapo ve que es una alternativa provisional

Después de que el Gobierno nacional exteriorizó que ya se ultiman detalles para el uso de yuanes en operaciones comerciales entre Bolivia y China, el gerente general de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Jaime Hernández, señaló que esta puede ser una medida provisional para el sector productivo, tomando en cuenta la falta de dólares en el mercado.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/uso-de-yuanes-para-transacciones-comerciales-anapo-ve-que-es-una-alternativa-provisional-DO10695547>

## Vitivinicultores de Tarija garantizan uva de “calidad” para los mercados

El vocero de la Asociación Nacional de Productores Vitivinícolas de Tarija (Anavit), José Luis Sánchez, manifestó que la pérdida que tuvieron el año pasado por los desastres naturales este año avizoran recuperarla.

**Fuente Original:**<https://lavozdetarija.com/2024/01/09/vitivinicultores-de-tarija-garantizan-uva-de-calidad-para-los-mercados/>

### ECONOMÍA

## Bolivia destaca en América Latina con tres indicadores macroeconómicos

De acuerdo con los datos del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, Bolivia destaca en América Latina con tres indicadores macroeconómicos: desocupación, inflación y crecimiento. “Bolivia tiene los mejores indicadores macroeconómicos mientras nuestros vecinos atraviesan difíciles momentos”, precisa una publicación de esa cartera de Estado a través de sus redes sociales.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/bolivia-destaca-en-america-latina-con-tres-indicadores-macroeconomicos/>

## **Arce advierte de intereses por “boicotear” la industrialización por temor a sus resultados**

Desde la estatal Empresa Metalúrgica Vinto, el presidente Luis Arce denunció que hay personas con interés de boicotear el proceso de industrialización, porque temen se demuestre que es el “horizonte” de Bolivia para lograr soberanía productiva, generar ingresos y empleos estables y sostenibles.

**Fuente**                      **Original:**<https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/34-notas/noticias/gobierno/45890-arce-advierde-de-intereses-por-boicotear-la-industrializacion-por-temor-a-sus-resultados?Itemid=101>

---

## **Bolivia creció un 6,1% en 2021: BM prevé que Arce culminará su gestión con un crecimiento del 1,5%**

El informe de enero del Banco Mundial (BM), denominado “Perspectivas económicas mundiales”, prevé que Bolivia tendrá un crecimiento de un 1,5%, en relación a su Producto Interno Bruto (PIB), en esta y la siguiente gestión, cuando termine el mandato del presidente del Estado, Luis Arce. Esa cifra refleja un descenso sostenido desde el 2021, cuando el país creció un 6,1%.

**Fuente**   **Original:**<https://eju.tv/2024/01/bolivia-crecio-un-61-en-2021-bm-preve-que-arce-culminara-su-gestion-con-un-crecimiento-del-15/>

---

## **Economía mundial camino a su peor desempeño y Bolivia mantiene una desaceleración del PIB**

A medida que el mundo se acerca al punto medio de lo que se esperaba que fuera una década transformadora para el desarrollo, la economía mundial está próxima a batir un lamentable récord a fines de 2024: los cinco años con el menor crecimiento del Producto Interno Bruto de las últimas tres décadas. Para Bolivia las proyecciones se mantienen, 1,8% para el 2023, 1,5% para la presente gestión y el próximo año, de acuerdo a la última edición del informe Perspectivas económicas mundiales del Banco Mundial.

**Fuente**    **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/economia-mundial-camino-a-su-peor-desempeno-y-bolivia-mantiene-una-desaceleracion-del-pib/>

---

## **Banco Mundial prevé que Bolivia crezca un 1,5% en 2024, dos puntos menos que el Gobierno**

El Banco Mundial ajustó -en su último informe publicado hoy- las previsiones de crecimiento de la economía de Bolivia para el 2024, y mantuvo su proyección del 1,5% del Producto Bruto Interno (PBI) durante el año que

---

recién comienza, así como para 2025. Mientras el Gobierno proyecta una expansión más optimista del 3,7%.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/banco-mundial-preve-que-bolivia-crezca-un-15-en-2024-dos-puntos-menos-que-el-gobierno\\_352889](https://eldeber.com.bo/dinero/banco-mundial-preve-que-bolivia-crezca-un-15-en-2024-dos-puntos-menos-que-el-gobierno_352889)

---

## **Bolivia requiere condiciones para atraer inversión privada**

Un clima de política adecuado es importante para las inversiones privadas y externas directas en rubros como hidrocarburos, energía y litio, por lo que se requiere de la madurez de la clase política, particularmente, en la Asamblea Legislativa Plurinacional, reconoce el ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina. La Ley de Inversiones a la fecha no está reglamentada, los avasallamientos generan inseguridad jurídica y ahora la falta de dólares provoca incertidumbre.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/bolivia-requiere-condiciones-para-atraer-inversion-privada/>

---

## **Por falta de dólares, el Gobierno ultima detalles para hacer operaciones comerciales con China en yuanes**

Luego de un 2023 marcado por la falta de dólares, el Gobierno de Bolivia afina detalles para el uso de yuanes en operaciones comerciales entre el país y China. La nación reforzará más su lazo con el gigante de Asia, con el ingreso de un banco chino a territorio nacional, informó Xinhua, la agencia de noticias del gobierno chino.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/por-falta-de-dolares-el-gobierno-ultima-detalles-para-hacer-operaciones-comerciales-con-china-en-yua\\_352866](https://eldeber.com.bo/economia/por-falta-de-dolares-el-gobierno-ultima-detalles-para-hacer-operaciones-comerciales-con-china-en-yua_352866)

---

## **Presidente del BCB: “Siempre hubo mercado paralelo del dólar”**

El presidente a.i. del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, admitió este jueves que existe un mercado paralelo en la economía boliviana, señalando que esta situación no es nueva, sino que ha sido persistente desde años anteriores. Rojas explicó que el mercado paralelo opera por diversas razones, como la necesidad de adquirir dólares fuera del horario bancario.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240109/presidente-del-bcb-siempre-hubo-mercado-paralelo-del-dolar>

---

## **Doria Medina critica al BCB por pretender impedir la compra de dólares con discursos «falsos»**

---

El empresario y político Samuel Doria Medina criticó que el Banco Central de Bolivia (BCB) pretenda impedir que la población busque dólares con discursos “falsos” y que esa entidad no entiende cómo funcionan los mercados.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/doria-medina-critica-al-bcb-por-pretender-impedir-la-compra-de-dolares-con-discursos-falsos/>

---

## **BCB compra 500 kilos de oro, prevé adquirir 10 toneladas**

Tras que el Banco Central de Bolivia (BCB) anunciara la compra de 10 toneladas de oro en este 2024, lo que representará más de 600 millones de dólares, destinados a fortalecer las Reservas Internacionales Netas (RIN) del país, el presidente interino del ente emisor, Edwin Rojas, informó que las primeras adquisiciones ya fueron realizadas a comienzos de este año, con la compra de media tonelada del metal precioso.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bcb-compra-500-kilos-oro-preve-adquirir-10-toneladas/20240110000044933418.html>

---

## **Impuestos regularizará devolución del 5 % del IVA, tras detectar facturas irregulares**

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) regularizará hasta la siguiente semana la devolución del 5% del Impuesto al Valor Agregado (IVA) correspondiente a septiembre, octubre y noviembre de 2023, después que su sistema informático detectó en meses anteriores irregularidades en facturas electrónicas emitidas sin que se hubiese realizado la venta del bien o servicio, es decir, que no se habría concretado la transmisión de dominio del bien o servicio.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240109/impuestos-regularizara-devolucion-del-5-del-iva-detectar-facturas>

---

## **Incumplimiento a la Ley 1355: Impuestos reconoce que no paga el Re-IVA desde septiembre**

El gerente nacional de Recaudaciones de Impuestos Nacionales, Nielsen Velasco, reconoció esta jornada que el Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) no está pagando el Régimen de Reintegro en Efectivo del Impuesto al Valor Agregado (Re-IVA) desde septiembre del año pasado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240109/incumplimiento-ley-1355-impuestos-reconoce-que-no-paga-re-iva>

## En Argentina gobierno de Fernández dejó deuda de \$us 230 MM por compra de gas boliviano

En una audiencia pública, el secretario de Energía de Argentina, Eduardo Rodríguez Chirillo, reveló que en la gestión del gobierno de Alberto Fernández se contrajo una deuda de \$us 230 millones por la importación de gas natural de Bolivia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/en-argentina-gobierno-de-fernandez-dejo-deuda-de-us-230-mm-por-compra-de-gas-boliviano\\_352921](https://eldeber.com.bo/dinero/en-argentina-gobierno-de-fernandez-dejo-deuda-de-us-230-mm-por-compra-de-gas-boliviano_352921)

---

## Vinto pide a Huanuni y Colquiri pagar \$us 951 por t refinada

El gerente general de la Empresa Metalúrgica Vinto (EMV), Teodocio Ayllón, pidió este martes a las empresas mineras Huanuni (Oruro) y Colquiri (La Paz) incrementar a \$us 951 el pago por la tonelada (t) refinada de minerales.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/01/10/vinto-pide-a-huanuni-y-colquiri-pagar-us-951-por-t-refinada/>

---

## Identifican a 20 vehículos que cargaron más de 500.000 litros de combustible

Mediante la central de compra y venta identificaron a 20 motorizados que en tres meses cargaron más de 500.000 litros de combustible de manera ilegal, informó el director ejecutivo de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/identifican-a-20-vehiculos-que-cargaron-mas-de-500-000-litros-de-combustible/>

---

## Trabajo lo confirmó, este mes se viene otro feriado con puente al fin de semana

Apenas empieza el año y ya el país disfrutará de un segundo feriado con puente al fin de semana. Se trata de este lunes 22 de enero, que será feriado nacional en conmemoración del Día del Estado Plurinacional de Bolivia, lo confirmó el Ministerio de Trabajo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/sociedad/2024/01/08/trabajo-lo-confirmando-este-mes-se-viene-otro-feriado-con-puente-al-fin-de-semana/>

---

## Bolivia pone a disposición su Catálogo de Oferta Exportable en 15 idiomas

Acompañado de productores, emprendedores y empresarios, la Cancillería presentó este martes, en La Paz, el Catálogo de Oferta Exportable de Bolivia traducido en 15 idiomas y cuyo fin es llegar a todo el mundo.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/bolivia-pone-a-disposicion-su-catalogo-de-oferta-exportable-en-15-idiomas/>

---

## **Benjamín Blanco deja el viceministerio de Comercio Exterior para irse a la ALADI**

Benjamín Blanco fue designado subsecretario de Cooperación, Asistencia Técnica y Apoyo en la Asociación Latinoamericana de Integración (Aladi) y dejará el cargo de viceministro de Comercio Exterior, que ocupa desde 2020. Según la resolución 484 de la Aladi, fechada el 1 de diciembre de 2023, Blanco fue designado en el cargo por un periodo de tres años, a partir del 4 de febrero de 2024.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/benjamin-blanco-deja-el-viceministerio-de-comercio-exterior-para-irse-a-la-aladi/>

---

## **Gobernación cumple con las metas de la entrega del Prosol en Tarija**

La responsable de la Oficina Central del Prosol, Tatiana Moore, manifestó que fue "amplio" el avance que se tuvo en cuanto a la entrega de este beneficio, teniendo en cuenta que se entregó alrededor de 33 millones bolivianos a más de 14 mil familias beneficiadas el 2023.

**Fuente Original:**<https://lavozdetarija.com/2024/01/09/gobernacion-cumple-con-las-metas-de-la-entrega-del-prosol-en-tarija/>

---

## **Ministerio de Obras Públicas analiza estudio para ejecución de la carretera Ramiro Castillo a los Yungas**

El ministro Edgar Montaña indicó este martes que se analiza el estudio presentado por la Alcaldía de Palca, de La Paz, para la construcción de la carretera Ramiro Castillo. En tanto, se reunió con los transportistas que piden la ejecución de la obra.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/sociedad/ministerio-de-obras-publicas-analiza-estudio-para-ejecucion-de-la-carretera-ramiro-castillo-a-los-yungas-BO10697363>

---

## **Precios de alimentos se mantienen gracias a los incentivos a la producción, según el Gobierno**

El Gobierno destacó que en Bolivia se mantienen los precios de los alimentos gracias a su política de incentivación a la producción y a pesar de las voces de alarma sobre una inflación progresiva.

**Fuente Original:**[https://www.la-razon.com/economia/2024/01/09/precios-de-alimentos-se-mantienen-gracias-a-los-incentivos-a-la-produccion-segun-el-gobierno/?fbclid=IwAR3wyz79zMAohvdNAZV9dEOJyD-unn5EuOaHQ1HOZ\\_XMv1ngMBNYKBoBMWl](https://www.la-razon.com/economia/2024/01/09/precios-de-alimentos-se-mantienen-gracias-a-los-incentivos-a-la-produccion-segun-el-gobierno/?fbclid=IwAR3wyz79zMAohvdNAZV9dEOJyD-unn5EuOaHQ1HOZ_XMv1ngMBNYKBoBMWl)

---

## Garantizan maíz para los avicultores del país

A través de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), el Gobierno garantiza a los avícolas 290.000 toneladas de maíz para la gestión 2024 y reportó que hay una mayor oferta de carne de pollo a precio estable y con tendencia a la baja.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/garantizan-maiz-avicultores-pais/20240110000051933420.html>

---

## Panificadores garantizan precio del pan en 0,50 centavos en 2024

El presidente de la Confederación Nacional de Panificadores Artesanos de Bolivia, Rubén Ríos, garantizó el costo del pan en 0,50 centavos para el 2024, sin embargo pidió al Gobierno hacer "más esfuerzo" para cumplir con la dotación de harina.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/panificadores-garantizan-precio-del-pan-en-050-centavos-en-2024/>

---

## Transporte Pesado en emergencia por controles y multas en Perú a causa del diésel boliviano

El secretario general del Transporte Pesado, Pedro Quispe, informó que su sector se encuentra en emergencia por los controles y las multas que las autoridades peruanas establecieron contra el diésel de baja calidad. Los conductores esperan que el gobierno boliviano solucione el conflicto por la vía diplomática.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/transporte-pesado-en-emergencia-por-controles-y-multas-en-peru-a-causa-del-diesel-boliviano/>

---

## El Gobierno se abre al diálogo para tratar alza de pensiones en particulares

El Ministerio de Educación analizará el aumento de pensiones en los colegios particulares, tras el anuncio realizado por la Asociación Nacional de Colegios Particulares (Andecop) de socializar el alza con los padres de

---

familia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240109/gobierno-se-abre-al-dialogo-tratar-alza-pensiones-particulares>

---

## POLÍTICA

### **Arce repudia hechos de violencia en Ecuador, expresa solidaridad y urge regionalizar la lucha contra los ilícitos**

"Desde el Estado Plurinacional de Bolivia repudiamos los hechos de violencia acaecidos en las últimas horas en la hermana República del Ecuador. Expresamos nuestra plena solidaridad al pueblo y gobierno ecuatoriano que atraviesa una situación crítica de seguridad y lucha contra la delincuencia. Manifestamos nuestra predisposición de apoyo para que retorne la tranquilidad a las calles del Ecuador", expresó Arce en un mensaje en sus redes sociales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240110/arce-repudia-hechos-violencia-ecuador-expresa-solidaridad-urge-regionalizar>

---

### **Choquehuanca dice que algunos líderes crearon división por ambición de poder**

El vicepresidente David Choquehuanca afirmó este martes que algunos líderes tuvieron confrontado, convulsionado y dividido al país por su ambición de poder. "En el pasado reciente, muchos líderes o algunos líderes han tenido confrontado al país; han tenido convulsionado al país y han dividido al país por la codicia, por la ambición de poder y por los intereses personales", dijo en conferencia de prensa en la Casa Grande del Pueblo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/01/09/choquehuanca-dice-que-algunos-lideres-crearon-division-por-ambicion-de-poder/>

---

### **Arce sale 'arropado' por 'guardianes' del Pacto de Unidad; juntos piden otro congreso azul en El Alto**

A la cabeza del presidente del Estado, Luis Arce, y el vicepresidente David Choquehuanca, al menos una decena de organizaciones sociales del Pacto de Unidad cerró filas a favor de la gestión del Mandatario y envió un mensaje al líder del Movimiento Al Socialismo, Evo Morales.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-reluce-fuerza-pacto-unidad-juntos-piden-nuevo-congreso-mas-alto/20240109130126933313.html>

---

## **Afines al Gobierno exigen nuevo Congreso y Arce respalda pedido**

Desde la Casa Grande del Pueblo, las organizaciones sociales del Pacto de Unidad, que apoyan al Gobierno, exigieron a la Dirección Nacional del MAS convocar a un nuevo congreso, de manera consensuada, para que se pueda elegir a la nueva directiva.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/afines-gobierno-exigen-nuevo-congreso-arce-respalda-pedido/20240110000005933423.html>

---

## **Ministra Prada dice que organizaciones no fijaron un plazo para convocar al nuevo congreso del MAS**

Tras una reunión entre organizaciones que forman parte del Pacto de Unidad 'arcista', la Central Obrera Boliviana (COB) y el binomio Luis Arce y David Choquehuanca, se estableció exigir a la dirigencia nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS) liderado por Evo Morales, convocar a un nuevo congreso que defina el futuro del partido función de Gobierno.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/politica/ministra-prada-dice-que-organizaciones-no-fijaron-un-plazo-para-convocar-al-nuevo-congreso-del-mas-MG10701184>

---

## **"Bartolinas" rechazan intentos de Morales de dividir las organizaciones y exigen convocatoria de un nuevo congreso del MAS**

La Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias de Bolivia "Bartolina Sisa" rechazó de manera contundente los intentos de Evo Morales de dividir a las organizaciones sociales y reiteró el pedido de convocar a un nuevo congreso del MAS - IPSP para elegir un directorio legítimo del instrumento político, según las dirigentes de la organización social.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240110/bartolinas-rechazan-intentos-morales-dividir-organizaciones-exigen>

---

## **Tras pronunciamiento del Pacto de Unidad, Evo cree que se busca crear un "MAS paralelo"**

Después de que el Pacto de Unidad volviera a exigir a la dirigencia del Movimiento Al Socialismo (MAS) convocar a un nuevo Congreso para renovar la directiva del Instrumento Político, Evo Morales acusó al Gobierno de buscar crear un "MAS paralelo".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240110/pronunciamiento-del-pacto-unidad-evo-cree-que-se-busca-crear-mas-paralelo>

---

## **Afirman que dictadura sindical del trópico chantajea a sus bases**

Exigiendo que se deje de utilizar a gente humilde como "punta de lanza" para manifestaciones y medidas de protesta, la diputada del ala renovadora en el Movimiento al Socialismo (MAS), Deisy Choque, denunció que la "dictadura sindical" del trópico cochabambino obliga a sus afiliados a movilizarse en favor de los intereses de Evo Morales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/afirman-que-dictadura-sindical-del-tropico-chantajea-a-sus-bases/>

---

## **Rodríguez Veltzé: Sorprende que la crisis por las judiciales no conmueva a Arce y Choquehuanca**

El expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé dijo que le sorprende que la crisis derivada de la postergación de las elecciones judiciales "no conmueva" al presidente Luis Arce, al vicepresidente David Choquehuanca y al mismo presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel.

**Fuente Original:**[uez-veltze-sorprende-que-la-crisis-por-las-judiciales-no-conmueva-a-arce-y-choquehuanca/](https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/rodriguez-veltze-sorprende-que-la-crisis-por-las-judiciales-no-conmueva-a-arce-y-choquehuanca/)

---

## **"Evistas" mantienen vigilia en Sucre y advierten con tomar Sucre contra prórroga de magistrados**

La Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (Csutcb), del ala "evista", advirtió que se masificarán las movilizaciones en Sucre si es que en 72 horas no presentan sus cartas de renuncia los actuales magistrados del Órgano Judicial y Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-mantienen-vigilia-sucre-advierten-tomar-sucre-prorroga-magistrados/20240110000013933424.html>

---

## **La Fiscalía inició investigación por la prórroga de mandato de los magistrados**

Los magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional cuestionan la competencia del juez en Sucre para ser procesados en la vía ordinaria por la denuncia del delito de supuesta anticipación y prolongación de funciones en la prórroga de mandato, dispuesta por una Declaración Constitucional. Alegan que, al ser altas autoridades judiciales, tienen el privilegio constitucional de un proceso de juicio de responsabilidades en la Asamblea Legislativa, por los delitos que cometan en el ejercicio de funciones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/sucre/la-fiscalia-inicio-investigacion-por-la-prorroga-de-mandato-de-los-magistrados\\_352962](https://eldeber.com.bo/sucre/la-fiscalia-inicio-investigacion-por-la-prorroga-de-mandato-de-los-magistrados_352962)

---

## **En CC alertan que Bolivia entrará en la senda de una “dictadura judicial gubernativa” si no se frena la “autoprórroga”**

Desde Comunidad Ciudadana (CC) alertaron que Bolivia entrará en la senda de una “dictadura judicial gubernativa” si no se frena la “autoprórroga” de los magistrados salientes. Anunciaron que darán “dura batalla” en el marco del caso que fue admitido por el Ministerio Público, y ante el cual los tribunales plantearon excepciones procesales.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/01/en-cc-alertan-que-bolivia-entrara-en-la-senda-de-una-dictadura-judicial-gubernativa-si-no-se-frena-la-autoprorroga/>

---

## **Camacho pide dar entrevista desde su celda ante declaraciones de Aguilera**

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, difundió mediante sus redes sociales una carta en la que pide el ingreso de un periodista para realiza una entrevista y tener derecho a réplica, esto ante declaraciones del vicegobernador Mario Aguilera.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/camacho/20240109222457933394.html>

---

## **INE asegura que entregará la totalidad de los resultados del Censo el 30 de agosto**

El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia, aseguró que los resultados del Censo de Población y Vivienda se entregarán en su totalidad el 30 de agosto de este año. El empadronamiento está previsto para el 23 de marzo. Para lo posterior, Arandia explicó que se tiene tiempos reducidos y se utilizará una tecnología de escaneo digital de boletas para tratar los datos y cumplir la norma.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ine-asegura-que-entregara-totalidad-resultados-censo-30-agosto/20240109191700933355.html>

---

## Evistas rechazan el pedido de convocar a un nuevo Congreso del MAS

El ala "evista" rechazó las intenciones del ala "arcista" de convocar a un nuevo Congreso del MAS, para elegir directiva partidaria, tal como también demandó el Pacto de Unidad de organizaciones sociales. Los afines a Evo Morales advirtieron que esta situación puede llevar a una convulsión social, informó Erbol.

**Fuente Original:**<https://asuntoscentrales.com/evistas-rechazan-el-pedido-de-convocar-a-un-nuevo-congreso-del-mas/>

---

### OTROS

## Sospechan de "atentado" en muerte de 5 militares

"Hay que esperar o se están quemando vivos", es la frase de un audio que interceptó la Policía y hace suponer que la muerte de cinco militares que cumplían sus tareas de lucha contra el contrabando fue un atentado.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20240110\\_sospechan-de-atentado-en-muerte-de-5-militares.html](https://elpotosi.net/nacional/20240110_sospechan-de-atentado-en-muerte-de-5-militares.html)

---

## Las lluvias y riadas dejan 3 mil familias afectadas en Bolivia y unos 10 fallecidos

El Viceministerio de Defensa Civil informó ayer que la temporada de lluvias en Bolivia dejó, hasta la fecha, 3.077 familias afectadas, 10 fallecidos y un desaparecido.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240109/lluvias-riadas-dejan-3-mil-familias-afectadas-bolivia-10-fallecidos>

---

## Potosí y Tarija tiemblan con un sismo catalogado como 'evento de magnitud'

La tarde de este martes fue interrumpida en regiones de Potosí y Tarija por un sismo. El evento, catalogado como "de magnitud" por el Observatorio San Calixto, tuvo como epicentro la provincia Sud Lipez, pero se hizo sentir con diferentes intensidades incluso en áreas urbanas.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/sociedad/2024/01/09/potosi-y-tarija-tiemblan-con-un-sismo-catalogado-como-evento-de-magnitud/>

---

## EDITORIALES

### La economía populista ante una crisis general

Como fruto inevitable de políticas económicas de todo género que se intentó aplicar, desde fines del siglo pasado y no menos del presente, pero principalmente por habernos conducido a la condición de país colonial, nos encontramos al borde de una crisis general. Y ya se están presentando signos evidentes de que el mal se agravará y, al mismo tiempo, es notorio que autoridades del Estado Plurinacional y diversas entidades públicas y privadas han desviado la mirada de un problema capital. Es, pues, necesario, dar una voz de alarma.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/la-economia-populista-ante-una-crisis-general/>

---

### DS 5.096, ¿crédito social o confiscación a la banca?

El pasado 3 de enero fue promulgado el Decreto Supremo 5.096, el cual establece que los Bancos Múltiples y Bancos Pyme deben destinar el 6% de sus utilidades netas al cumplimiento de la función social de los servicios financieros. El decreto indica que se tiene un plazo máximo de treinta días hábiles computables a partir de la fecha en que se celebre la Junta de Accionistas para que apruebe el destino de las utilidades, los cuales transferirán con carácter definitivo e irrevocable el monto correspondiente al porcentaje determinado.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/01/10/ds-5-096-credito-social-o-confiscacion-a-la-banca/>

---

### El engaño del aguinaldo

En días pasados, el Ministerio de Trabajo informó que 567 empresas inscritas en el Registro Obligatorio de Empleadores (ROE) no habían pagado el aguinaldo 2023, en el plazo establecido. Esta cifra es la más alta de los últimos años, ya que en 2022 se registraron 489 denuncias por esta omisión, en 2021 fueron 130 y, en 2020 (año de la pandemia) llegaron a 467. De acuerdo con la normativa, las empresas infractoras serán

---

castigadas con el pago doble del beneficio, un proceso judicial por incumplimiento de normas sociales, que derivará en otra sanción, además de una multa que se incrementa por cada día de retraso.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a/el-engano-del-aguinaldo\\_352943](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a/el-engano-del-aguinaldo_352943)

---

## **En plena crisis, las franquicias parecen ser un comodín**

La expansión de un negocio vía el modelo de las franquicias – para aquellos que están bien posicionados y con mucha solvencia tanto de marca como de gestión financiera en el mercado - se ha convertido en uno de los pilares más atractivos, para quienes tienen por objetivo crecer en el comercio minorista. Sólo en Bolivia, el crecimiento de las franquicias, según un informe de la Cámara Boliviana de Franquicias (Cafran), alcanzó el 33% de crecimiento, después de tres años de post pandemia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a/en-plena-cri-sis-las-franquicias-parecen-ser-un-comodin\\_352945](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/a/en-plena-cri-sis-las-franquicias-parecen-ser-un-comodin_352945)

---

## **Ni chicha ni limonada, la razón del fracaso de la oposición boliviana**

“No se puede lograr cambiar el país con los mismos de siempre”. Ese fue el principio que guió la campaña de Javier Milei, que derrotó al peronismo argentino, aliado del Socialismo del Siglo 21, representado por Sergio Massa. Ya alguna vez se dijo que no se puede obtener resultados diferentes haciendo más de lo mismo; pero tampoco se puede cambiar la conducta de la gente si se opera en el mismo sistema. Para combatir la corrupción precisamente se debe cambiar el sistema, solo así se logra modificar la conducta humana y, por tanto, el resultado.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/porta/2024/01/10/ni-chicha-ni-limonada-la-razon-del-fracaso-de-la-oposicion-boliviana/>

---

COYUNTURA

## **Salud prevé que Bolivia registre dos brotes regulares de COVID-19 en el año**

De acuerdo al análisis de vigilancia epidemiológica y genómica en Bolivia, el Ministerio de Salud prevé un aumento de casos de COVID-19 en dos periodos específicos, el primero entre finales de diciembre e inicios de enero y el segundo, durante la época invernal.

**Fuente** Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/salud-preve-que-bolivia-registre-brotes-regulares-covid-19-ano/20240109142405933319.html>

## Muere hombre por covid en La Paz, Salud insta a vacunarse

En la semana epidemiológica 1 del año 2024 se reportaron 247 casos de covid-19 y un fallecido en el departamento de La Paz. La mayoría de los contagios se detectaron en el municipio de La Paz, con 206, informó Gabriela Mamani, jefa de Epidemiología del Servicio Departamental de Salud (Sedes).

**Fuente** Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/muere-hombre-covid-paz-salud-insta-vacunarse/20240110000050933425.html>

## Fallece un paciente por covid-19, el primero del año en Chuquisaca

En medio del incremento de contagios de covid-19 en el país, este martes se registró un deceso por la enfermedad en Chuquisaca. Se trata de un hombre de 67 años, paciente de la Caja Petrolera de Salud, que tenía además otro cuadro.

**Fuente** Original:[https://correodelsur.com/local/20240109\\_fallece-un-paciente-por-covid-19-el-primero-del-ano-en-chuquisaca.html](https://correodelsur.com/local/20240109_fallece-un-paciente-por-covid-19-el-primero-del-ano-en-chuquisaca.html)



United Nations  
Global Compact

### LÍDERES EMPRESARIALES EN TIEMPOS DE CRISIS

Información recopilada  
de CEOs sobre éxitos, desafíos  
y áreas de enfoque en el futuro.

DESCÁRGALO AHORA



United Nations Global Compact ha recopilado perspectivas de CEOs de todo el mundo para brindar a los asesores de políticas, las empresas y el público en general conocimientos prácticos sobre el liderazgo empresarial en el entorno operativo novedoso y dinámico de hoy. Accede al documento mediante este link: <https://unglobalcompact.org/library/6149#>